



nueva colección labor

El instrumento de estudio y consulta que actualiza los conocimientos del hombre contemporáneo.



Serie Naranja-Ciencias

Imprescindible conocimiento del desarrollo actual de la Ciencia y la Técnica.

I. H. Laborit: **Del sol al hombre.** 6 Margherita Hack: **El universo.** 8 Arthur Klein: **Masers y lasers.** 9 R. Furon: **Causas de la distribución de los seres vivos.** 19 Siegfried Wiechowski: **Historia del átomo.** 23 H. y G. Termier: **La trama geológica de la historia humana.** 28 Albert Ducrocq: **La aventura del cosmos.** 31 W. F. Hilton: **Satélites artificiales.** 37 Antonio Ribera: **La exploración submarina.** 39 J. A. V. Butler: **La vida de la célula.** 46 Vladimir Kourganoff: **Teoría de la relatividad.** 48 M. Crusafont Pairó: **El fenómeno vital.** 50 W. H. Thorpe: **Ciencia, hombre y moral.** 53 René Taton: **Causalidad y accidentalidad de los descubrimientos científicos.** 59 Jean Piveteau: **De los primeros vertebrados al hombre.** 67 E. B. Ford: **Mendelismo y evolución.** 69 Stephen H. Dole: **Planetas habitables.** 72 Weinstein y Keim: **Principios básicos de los computadores.** 74 Maurice Aubert: **El cultivo del océano.** 82

F. R. Jevons: **El secreto bioquímico de la vida.** 84 Max Born: **La responsabilidad del científico.** 88 Georges Olivier: **El hombre y la evolución.** 91 J. Tricart: **La epidermis de la tierra.** 96 John E. Allen: **Aerodinámica.** 98 J. F. D. Frazer: **Los ciclos sexuales de los vertebrados.** 102 Bandy: **Cosmología.** 104 Tyrell: **La tierra y sus misterios.** 106 Sauvy: **Los mitos de nuestro tiempo.** 110 Campedelli: **Fantasia y lógica de la matemática.** 111 Cain: **Las especies animales y su evolución.** 117 Dou: **Fundamentos de la matemática.** 123 Policard: **Células vivas y poblaciones celulares.** 127 Grant Gross: **Oceanografía.** 130 Rivett O.: **Investigación operacional.** 132 Maleh: **La física moderna.** 136 McAnally O.: **Química.** 140 Giller: **Meteorología.** 144 Loring Brace: **Los estadios de la evolución humana.** 148 Benezech: **El agua, base estructural de los seres vivos.** 154 Gibrat: **La energía de las mareas.**



Serie Verde Sociología y Economía

Toda la problemática de la estructura económica y social de la humanidad.

10 Jean Le Floe'hmoan: **La génesis de los deportes.** 13 G. B. Richardson: **Teoría económica.** 18 A. Laffay: **Lógica del cine.** 21 Aurel David: **La cibernética y lo humano.** 29 Pierre Massé: **El plan o el antiplan.** 34 Pierrette Sartin: **La promoción de la mujer.** 38 Dr. Pierre Vachet: **Las enfermedades de la vida moderna.** 44 Pierre Idiart: **La cantidad humana.** 49 Bourdieu y Passeron: **Los estudiantes y la cultura.** 56 Manuel Cruells: **Los movimientos sociales en la era industrial.** 60 David Thomson: **Las ideas políticas.** 61 Mary Warnock: **Ética contemporánea.** 66 Walter W. Heller: **Nuevas dimensiones de la economía política.** 76 Clara Malraux: **La civilización del kibbutz.** 79 Harry G. Johnson: **La economía mundial en la encrucijada.** 81 Santiago Genovés: **El hombre entre la guerra y la paz.** 89 J. G. Peristiany: **El concepto del honor en la sociedad mediterránea.**

93 Green y Johns: **Introducción a la sociología.** 97 Bryan Wilson: **La religión en la sociedad.** 99 Richard Bailey: **Problemas de la economía mundial.** 108 Tew: **Cooperación monetaria internacional.** 109 Schwartz: **Teoría del marketing.** 114 Skinner: **Tecnología de la enseñanza.** 116 Litte: **La migración urbana en África Occidental.** 119 West: **La delincuencia juvenil.** 120 Estall Buchaman: **Actividad industrial y geografía económica.** 126 Wolf: **Los campesinos.** 128 Alsina: **Tragedia, religión y mito entre los Griegos.** 129 Wheare: **Construcciones modernas.** 131 Moore: **El impacto de la industria.** 133 Chabot N.: **Las ciudades.** 134 Sablins: **Las sociedades tribales.** 139 Krader: **La formación del estado.** 142 Belshaw: **Comercio tradicional y mercados modernos.** 146 Hinsley: **El concepto de la soberanía.** 154 Gibrat: **La energía de las mareas.**

editorial labor, s. a.

Ronda Universidad, 23 - BARCELONA-7
Alcalá, 144 - MADRID-9

Deseo recibir más amplia información sobre la Nueva Colección Labor:

Nombre

Dirección

Ciudad Prov.

ARTE • LETRAS

tura pasada— de hace más de veinte siglos, cuando lo que habría que hacer es conservar su espíritu vivido de otra manera, que es la manera de nuestra civilización. La pregunta sobre la falta de sensibilidad actual acerca del pecado es el mejor exponente de lo que digo: hoy no se ha perdido la sensibilidad de la responsabilidad moral, sino del pecado tal como se entendía en aquellas culturas, que ya no son la nuestra: y fracasará todo el que olvide esta necesaria distinción.

A pesar de todo, el libro del padre Peteiro tiene una documentación teológica actual, que es exhaustiva y muy útil, e intenta con ella dar una visión más actualizada del pecado y su problemática. ■ ENRIQUE MIRET MAGDALENA.

¿Quiénes son los asesinos?

En la trayectoria cinematográfica de Elia Kazan, paralelamente a su intento de desvelar la corrupción inevitable de una sociedad capitalista como la norteamericana, se ha ido abocetando una autobiografía cargada de sinceridad, a través de la cual, Kazan ha expresado la lenta evolución de su desencanto para llegar a un final escéptico y amargo. Con la objetividad propia de un hombre de talento preocupado por entender las conductas de sus semejantes y las razones que las motivan, Kazan ha construido a lo largo de su obra (con un paréntesis de miedo y confusión, ya lejano) un mosaico de caracteres, un estudio psicológico de la vida de sus hombres, en un momento de la Historia y en un país preciso, que servirá para analizar nuestro presente en todas sus dimensiones.

El trabajo realizado por Kazan en el Actor's Studio, enseñando a los actores a darse ellos mismos a través de unos personajes desnudos, estudiando en esos personajes y en las interpretaciones que de ellos se dan las ocultas motivaciones de sus actos, y consiguiendo que esas motivaciones ocultas fueran comunicadas al espectador de forma que constituyeran el elemento fundamental de la obra que presenciaba, ha determinado de tal manera la poética de Kazan, que cuando sale de su medio habitual, el cine, y se adentra en otro medio de

clarísimo en sus obras literarias.

«Los asesinos» («Po-maire»), última de sus novelas, es, en este sentido, un claro ejemplo. Partiendo de un esquema argumental que conecta con el de su segunda película («Boomerang», llamada en España «El justiciero», 1947), Kazan plantea una situación que se desarrolla en dos niveles diferentes. De un lado, la historia del asesinato, que le conduce al análisis del complicado y corrompido engranaje social que lo justifica. Así, surge la evidencia de que el asesino no es aquel que



expresión, como ahora la novela, esa poética, esos años de trabajo en busca de la expresión personal total, constituyen un punto inevitable y básico en su lenguaje. Así, sus novelas no sólo complementan el reflejo de la inquietud política que ya mostró en su cine, sino que la técnica interpretativa de sus actores y los estudios realizados por ellos de los personajes, tienen un equivalente

aprieta el gatillo, sino cuantos a su alrededor le adiestraron a hacerlo y lo disculparon después por haber eliminado a un «peligroso social».

De otro, describe la problemática íntima de unos personajes, que viene narrada a través de miradas, sonrisas y frases, sin un detallismo explicativo de sus pensamientos. Esta relación es el contrapunto perfecto a la histo-

ria cuasi policíaca del asesinato y su posterior juicio; a través de la conducta de esos personajes, la corrupción antes descrita viene clarificada, perfilada, puntualizada.

«Los asesinos» puede no responder a los exigibles valores literarios de una novela. Pero, en cambio, ofrece la perspectiva de un hombre atormentado que ha dejado de creer en su país y en los principios triunfantes en que basa su solidez. Y esa perspectiva es la lúcida y amarga crónica política de quien ha vivido desde dentro los últimos y más definitivos años de ese país. La sorpresa, la violencia de ese conocimiento, descrita por la hábil mano de Kazan, conocedor profundo de los complejos engranajes de la mente humana, supera cualquier valor literario. Y obliga al lector a introducirse totalmente en el obsesivo mundo de la novela, no tan lejano como las diferencias geográficas pudieran hacer pensar. ■ D. G.

Crónica de la nada hecha pedazos

La nada hecha pedazos. Este sí es un reto ontológico de veras desafiante. Tradicionalmente, se considera a la nada como el equivalente semántico del no ser, de la ausencia del ser. ¿Cómo lo que no es puede hacerse pedazos, partes? El escritor tinerfeño Juan Cruz Ruiz ha escrito nada menos que una «Crónica de la nada hecha pedazos», que es una crónica de las más verdícas que pudieran escribirse. Porque no sólo la nada puede hacerse pedazos, sino que incluso puede contarse paso a paso este proceso de desintegración. El instrumento superador de esta antinomia ontológica es la Literatura.



Juan Cruz Ruiz.

Porque lo primero que hay que decir de esta novela es su marcado carácter literario. Creo que esto hay que subrayarlo para la debida comprensión de «Crónica de la nada hecha pedazos». Yo no sé si la Literatura es un medio eficaz de realización humana. El asunto ha sido muy discutido y no es cuestión de entrar ahora en un análisis pormenorizado de sus múltiples aspectos y ramificaciones. Pero lo que sí se puede afirmar es que la Literatura es una posibilidad humana. Juan Cruz es de los que están jugando fuerte a esta posibilidad existencial.

Para los lectores de TRIUNFO, Juan Cruz Ruiz no es un desconocido. Con pulcritud y puntualidad ha venido mandando a la revista, desde hace ya tiempo, crónicas informativas sobre el acontecer literario de las islas Canarias, que es un acontecer muy importante y que en la Península es prácticamente desconocido a causa de la lejanía del Archipiélago. Juan Cruz tiene veintitrés años y desde niño viene escribiendo en la prensa insular. El suyo es un periodismo incisivo y clarificador de las situaciones —es decir, de las contradicciones— que conforman la realidad canaria actual.

Excelentemente dotado para la Literatura, ha hecho teatro, narración y poesía. «Crónica de la nada hecha pedazos», que obtuvo el Premio Benito Pérez Armas, convocado por la Caja de Ahorros de Tenerife, es su primer libro publicado. Su difusión ha quedado reducida al ámbito del Archipiélago hasta ahora, en que una editora de carácter nacional —Taller de Ediciones, recientemente creada— acaba de publicarla en Madrid. «Crónica de la nada hecha pedazos» se inscribe dentro del llamado «boom» de la narrativa canaria, poco o nada conocida en la Península.

La novela de Juan Cruz es un testimonio existencial recreado literariamente. Ahí hay que encontrar las virtualidades de la novela, que es un intento personalísimo de narración, en el que se buscan nuevas formas de relato de la experiencia insustituible que es la vida de cada cual.

¿Logra Juan Cruz su ambicioso intento? Toda pretensión humana es, por definición, utópica; pero también es cierto que la búsqueda, cuando se ejecuta con radicalidad y decisión, siempre logra como premio realizaciones importantes, muchas veces insospechadas. Desde los supuestos que anteceden hay que enjuiciar «Crónica de la nada hecha pedazos», que es la primera novela de un escritor de cuerpo entero. Ernesto Salcedo —director del periódico en que trabaja Juan Cruz y miembro del Jurado que le otorgó el Premio Pérez Armas— ha escrito acertadamente: «No creo que se pueda pedir más al autor de una novela primera. A mí me abraza la firmísima esperanza de que la segunda será mejor». Pienso igualmente que así será. Porque con esta novela, Juan Cruz Ruiz ha iniciado, con paso firme y talante decidido, la escalada de su carrera literaria, que promete ser espléndida. ■ PEDRO FERNAUD.

CINE

Un filón ya agotado

El último de los «Seis cuentos morales», de Eric Rohmer, sólo aporta variaciones ambientales a cuanto ya quedó expresado en los anteriores. La anécdota se sitúa ahora en París, y no en la provincia, protagonizada por un personaje que ama el ajeteo de las grandes ciudades, la presencia física de la gente en torno a él. Aun cuando el carácter externo del héroe rohmérico haya cambiado en «L'amour l'après-midi» (1972), continúa, sin embargo, respondiendo a las mismas motivaciones, al mismo planteamiento vital de sus predecesores en «La collectionneuse», «Ma nuit chez Maud» y «Le genou de Claire». Frédéric es también el hombre que cree haber planificado racionalmente su existencia, que domina cualquier brote de apasionamiento que ponga en peligro su equilibrio, sometiéndose a una reflexión continua utilizada como defensa ante lo imprevisto. La aparición de una antigua amiga, cuya postura es exactamente la contraria, va a provocar el conflicto, la novedad de un sentimiento incontrolado motivador de alegría y de zozobra, capaz de desmontar un armazón tan cuidadosamente elaborado. Las coartadas morales que Frédéric busca para justificar su comportamiento cara a su amiga Chloé acaban por ser insuficientes. Y llega el instante de máxima tensión para el héroe rohmérico: el

momento de la elección, de decidir cuál es el camino válido ante las opciones que se le presentan. Como siempre en el esquema mantenido por su autor dentro de los «cuentos morales», Frédéric vuelve a la situación inicial. Lo que podría haber sido un punto y aparte es, así, tan sólo un paréntesis.

Es en el problema de la elección donde Rohmer ha incidido aquí más que en otras ocasiones. La secuencia prologal en el tren que comunica la «banlie» con la estación parisina de Saint-Lazare lo demuestra claramente, al preguntarse el protagonista por qué ha elegido a su actual mujer y no a alguna otra de las que había a su lado, y cómo viviría con cualquiera de las que comparten con él las apreturas del vagón. En sentido similar, aparecen sus reflexiones en el café que preceden a la desafortunada secuencia del sueño, que incide en la vanidad masculina del personaje y permite a Rohmer homenajear irónicamente a las actrices de sus anteriores películas. Pero al estar unida dicha elección con la que tipifica al clásico drama burgués (esposa-orden frente a amante-pasión), incluye «L'amour l'après-midi» en una órbita que —a pesar seguramente de las intenciones del cineasta— no deja de resultar moralística a los ojos del espectador.

El nivel intelectual, casi de pura abstracción, en que las relaciones se producen dentro de «Ma nuit chez Maud» o «Le genou de Claire», se ve de esta forma concretizado a través de unas situaciones que ya no alcanzan la novedad o frescura tradicionales en Rohmer, al tener detrás miles de historias de triángulo que han codificado hasta el extenuamiento los términos en que dichas narraciones se mueven. Como, por otra parte, no existe en este caso un personaje de la altura dramática de Maud o de la escritora

rumana (Aurora Cornu) de «Le genou...», capaz de compensar ese lastre de punto de partida, la película no consigue despegar hacia el nivel hasta insólito a que nos había acostumbrado su realizador. Aunque cabría aceptar la hipótesis (desmentida desde Godard a Bertolucci) de que el triángulo burgués, o su simple posibilidad, continúa siendo la mejor manera de comprender París, de aproximarse a lo que la ciudad significa desde un ángulo antropológico y cultural...

Cabe advertir que no se trata de caer en la fácil trampa de identificar el pensamiento de Rohmer con el de su protagonista, de trazo psicológico irreprochable y todas cuyas decisiones —incluida la final— responden a una coherencia de carácter plenamente válida, sino de desear un giro en la trayectoria de quien estimamos uno de los más importantes directores del actual cine francés. El fin de los «cuentos morales» puede posibilitarla, una vez que pienso que, por este camino, ya ha dicho todo lo que tenía que decir. Un autor de su inteligencia ha de darse cuenta antes que nadie de cuándo un filón se ha agotado. ■ FERNANDO LARA.

Metafísica de policías y ladrones

Cuentan que los ejecutivos de la Metro se enfadaron muy seriamente con Rouben Mamoulian porque en el largo plano final de «La Reina Cristina de Suecia» dio a Greta Garbo la indicación de que no pusiera ninguna expresión en su rostro, para que así cada espectador fuese libre de interpretarlo a su manera, volcando en esa cara cuantas significaciones creyera oportuno. El cine de Jean-Pierre Melville es como dicho plano final centuplicado por cuantas imágenes contiene el